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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 24/9/2013 
Reunião Ordinária do dia 23 de setembro de 2013 
Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 

Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 
 
No dia vinte e três de setembro do ano de dois mil e treze, às nove horas e dez 
minutos, realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário 
Adriano Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 
850, São Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador 
João Bosco Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, 
eventualmente, pelo vereador Sildomar Abtibol, do Partido Republicano Progressista 
(PRP); secretariada pelos vereadores Maria do Socorro Sampaio Moura da 
Fontoura, do Partido Progressista (PP), e João Francisco de Miranda Soares, do 
Partido Trabalhista Nacional (PTN).  PRESENTES, ainda, os vereadores Ednailson 
Leite Rozenha, Ewerton Campos Wanderley e José Mário Frota, do Partido da 
Social Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, do Partido 
Republicano Brasileiro (PRB); Francisco do Nascimento Gomes, Isaac Tayah, Luís 
Augusto Mitoso Júnior e Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social 
Democrático (PSD); Álvaro João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); 
Roberto Sabino Rodrigues, do Partido Renovador Trabalhista Brasileiro (PRTB); 
Arlindo Pedro da Silva Júnior, do Partido da Pátria Livre (PPL); Maurício Wilker de 
Azevedo Barreto, do Partido Humanista da Solidariedade (PHS); Gilmar de Oliveira 
Nascimento, Luiz Alberto Carijó de Gosztonyi e Francisco Assis Santos Soares, 
do Partido Democrático Trabalhista (PDT); David Valente Reis, do Partido Social 
Democrata Cristão (PSDC); Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Amauri 
Batista Colares, do Partido Social Cristão (PSC); Elias Emanuel Rebouças de Lima e 
Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir 
José da Silva, Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido 
dos Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira Cordovil, Jairo Ribeiro Dias, Luís Felipe 
Silva de Souza e Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido Trabalhista Nacional 
(PTN); Samuel da Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do Partido 
Popular Socialista (PPS); Vilma Florenço Queiroz, Alonso Oliveira de Souza e 
Walfran de Souza Torres, do Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias 
Lima, do Partido Verde (PV). LICENCIADOS os vereadores Fabrício Silva Lima, do 
PRTB, na forma do art. 54, § 3.º, da Loman; e Francisco Plínio Valério Tomaz, do 
PSDB, na forma do art. 54, inciso IV, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos 
vereadores Reizo Felício da Silva Castelo Branco Maués, do PTB, conforme 
Memorando n. 103/2013 – GVRCB; Therezinha Ruiz de Oliveira, do DEM, de acordo 
com o Memorando n. 095/2013 – GVTR; Marcel Alexandre da Silva, do PMDB, 
conforme Memorando n. 054/2013 – GVMA; e Luís Hiram Moraes Nicolau, do PSD, 
de acordo com o Memorando n. 079/2013 – GVHN. Havendo quórum regimental e 
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invocando a proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a reunião e convidou 
os presentes para acompanhar a execução do Hino Nacional Brasileiro. Na 
sequência, a secretária, vereadora Socorro Sampaio, leu a Ata da sessão ordinária 
do dia dezenove de setembro do ano em curso. Em seguida, o Presidente informou 
as leis aprovadas na Casa que instituíram as datas comemorativas do mês de 
setembro, a saber: Lei n. 1.393, de 1.º de dezembro de 2009, de autoria do vereador 
Jaildo dos Rodoviários, que estabeleceu o dia dezenove de setembro como o Dia do 
Jovem Adventista; Lei n. 1.700, de 8 de novembro de 2012, de autoria do vereador 
Eloi Abreu, que instituiu o dia dezenove de setembro como o Dia Municipal de Luta 
das Pessoas Vítimas de Naufrágios; Lei n. 747, de 7 de janeiro de 2004, de autoria do 
vereador Gilmar Nascimento, que estabeleceu o dia vinte e um de setembro como o 
início da Semana Municipal das Pessoas com Necessidades Especiais; Lei n. 1.637, 
de 13 de novembro de 2012, de autoria do vereador Wilker Barreto, que instituiu o dia 
vinte um de setembro como o Dia Municipal da Paz no Trânsito; Lei n. 1.640, de 13 de 
janeiro de 2012, de autoria do vereador Paulo de Carli, que estabeleceu o dia vinte e 
três de setembro como o Dia do Técnico Industrial; Lei n. 637, de 7 de dezembro de 
2001, de autoria do vereador Luiz Alberto Carijó, que instituiu o período de vinte e três 
a vinte e sete de setembro como a Semana Municipal do Idoso; Lei n. 869, de 20 de 
julho de 2005, de autoria da vereadora Rejane Pinheiro, que estabeleceu o dia vinte e 
seis de setembro como o Dia do Surdo; Lei n. 1.557, de 18 de janeiro de 2011, de 
autoria do vereador Henrique Oliveira, que instituiu a última semana de setembro 
como a Semana de Incentivo à Leitura; Lei n. 1.631, de 4 de janeiro de 2012, de 
autoria do vereador Francisco Gomes, que estabeleceu a última semana de setembro 
como a Semana da Consciência da Pessoa com Deficiência. O Presidente informou 
ainda que, no próximo dia vinte e sete, seria comemorado o Dia Municipal do Turismo 
e de Cosme e Damião. O Presidente passou os trabalhos para o PEQUENO 
EXPEDIENTE. A seguir, deu boas vindas aos trabalhadores do sistema de transporte 
coletivo de Manaus. O primeiro orador, vereador Massami Miki, desejou boas-
vindas aos operadores do sistema de transporte alternativo, presentes no plenário, e 
disse que acompanhava a luta da categoria desde 1992, lembrando algumas 
dificuldades enfrentadas pelo grupo. O orador reconheceu a importância da categoria 
ao suprir as deficiências deixadas pelo sistema de transporte coletivo convencional. 
Apontou, ainda, algumas irregularidades existentes no sistema alternativo, como a 
venda de concessões por preços que variavam de cinquenta a cem mil reais, exibindo 
recibos da comercialização. O orador destacou que as concessões conferiam aos 
permissionários direitos e obrigações, como garantias aos passageiros e recolhimento 
de encargos junto à Previdência Social dos empregados. Finalizando, solicitou ao 
vereador Mário Frota, presidente da Comissão de Constituição e Justiça, que fizesse 
um cruzamento de informações para averiguar as irregularidades. O segundo 
orador, vereador Mário Frota, informou que já estava agendada a reunião, com as 
partes envolvidas, para tratar da questão abordada pelo vereador Massami Miki e 
para discutir a regulamentação do setor, e que a mesma seria realizada na próxima 
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sexta-feira, às nove horas. O orador salientou a intenção de se aumentar o número da 
frota proposta no texto original do projeto de regulamentação do referido sistema, uma 
vez que os alternativos e os executivos eram tidos como uma solução para as 
dificuldades do sistema de transporte coletivo da cidade. Na sequência, o 
Presidente, vereador Bosco Saraiva, reiterou as declarações do vereador Mário Frota 
sobre a reunião e comunicou que a mesma seria presidida pelo supramencionado 
vereador, bem como que participariam as Comissões de Constituição, Justiça, 
Transportes e de Finanças, Economia e Orçamento, convidando todos os vereadores 
a participar. Em Questão de Ordem, o vereador Wilker Barreto ressaltou que seria 
uma reunião em que os permissionários poderiam apresentar propostas e emendas 
ao texto original do projeto que regulamentaria a atividade da categoria. Em Questão 
de Ordem, o vereador Francisco da Jornada propôs a realização de reuniões 
distintas com representantes dos alternativos e executivos. Em Questão de Ordem, o 
vereador Waldemir José pediu à Mesa Diretora que fizesse a verificação do prazo de 
tramitação da matéria relativa aos sistemas alternativo e executivo, com o propósito 
de cumprir o prazo. Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota informou que, 
apesar de serem duas categorias distintas, os projetos que regulamentavam os 
alternativos e executivos eram semelhantes. A terceira oradora, vereadora Socorro 
Sampaio, lembrou que, no mandato anterior, havia votado contra a redução das 
permissões do sistema de transporte alternativo e executivo e falou sobre a 
expectativa de um consenso sobre aquela questão, conforme desejava o Prefeito de 
Manaus. O quarto orador, vereador Arlindo Júnior, registrou a realização de nova 
eleição para a escolha da nova direção do Boi Bumbá Caprichoso. Prosseguindo, 
confirmou sua participação na audiência com os representantes dos alternativos e 
executivos, afirmando que votaria em favor do que fosse melhor para Manaus. O 
quinto orador, vereador Francisco da Jornada, informou que o Prefeito de Manaus 
não queria acabar com o sistema alternativo e assegurou seu voto a favor da 
categoria. O sexto orador, vereador Elias Emanuel, salientou que conhecia a luta da 
categoria desde o tempo em que atuara como repórter, lembrando a licitação feita 
para uma frota de duzentos veículos, bem como o fato de a categoria ter conseguido, 
judicialmente, a ampliação da frota. O orador asseverou que uma frota composta por 
cem veículos era irrisória e antecipou que apresentaria requerimento para a 
realização de uma audiência com o senhor Pedro Carvalho, titular da SMTU, com o 
fito de que o mesmo explicasse o motivo da redução da frota. Quanto ao prazo de 
tramitação, o orador informou que o projeto de regulamentação do sistema de 
transporte em tela fora deliberado no dia dois de setembro e que a Casa tinha até a 
próxima quarta-feira para concluir a tramitação da matéria, em caráter de urgência. O 
orador sugeriu que fosse elaborado um parecer único pelas comissões competentes. 
Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota lembrou que o povo não poderia ser 
penalizado. O sétimo orador, vereador Rozenha, reconheceu a importância do 
sistema de transporte alternativo para a cidade de Manaus. Falou sobre a eleição 
simultânea em Manaus e em Parintins para a escolha da nova presidência da 
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agremiação folclórica Boi Bumbá Caprichoso, cujo resultado, em seu entender, 
representava a reparação de um erro, com o retorno de Arlindo Júnior no próximo 
Festival Folclórico de Parintins. O oitavo orador, vereador Professor Bibiano, 
registrou a participação do Arcebispo de Manaus na caminhada pela paz, no bairro 
Santa Etelvina, onde ocorrera o assassinado do padre Ruggéro. O orador falou sobre 
a situação crítica do sistema de transporte coletivo de Manaus e confirmou sua 
presença na reunião com os operadores dos modais executivos e alternativos, 
destacando que era contrário à redução da frota de ambos. Falou, também, sobre a 
operação da Polícia Federal, denominada “Miqueias”, que descobrira desvio de 
dinheiro dos fundos municipais de previdência, incluindo o Manausprev, fato que, em 
seu entender, justificaria o pedido de instalação de uma CPI, feito pela bancada do PT 
na Casa. O nono orador, vereador Gilmar Nascimento, disse que o transporte 
alternativo preenchia a lacuna deixada pelo sistema de transporte coletivo 
convencional, manifestando-se contrário à redução da atual frota. O orador salientou 
que a decisão sobre o quantitativo da frota cabia ao Prefeito de Manaus e que os 
permissionários, caso ficassem insatisfeitos com o resultado final daquele processo, 
poderiam recorrer ao Poder Judiciário, considerando que a redução no referido setor 
apenas beneficiaria o deficitário sistema convencional. O décimo orador, vereador 
Waldemir José, comunicou ao Presidente que havia apresentado requerimento, 
solicitando cópia do inquérito da Polícia Federal sobre a investigação do desvio de 
dinheiro dos fundos previdenciários municipais, com o objetivo de facilitar os trabalhos 
da CPI, mediante possibilidade de criação daquela comissão. O orador pediu 
preferência para a votação do referido requerimento e defendeu a implantação do 
plano de mobilidade, envolvendo todos os modais que compunham o sistema de 
transporte coletivo de Manaus. Finalizando, criticou a redução do número de 
alternativos e executivos, mediante aumento, para três mil, da frota de mototáxi. O 
décimo primeiro orador, vereador Joãozinho Miranda, argumentou que conhecia a 
realidade dos dois modais em questão, por ter tido participação na organização das 
rotas dos mesmos na área do bairro Mauazinho, onde residia. O orador informou que 
votaria favorável à manutenção da frota existente para os executivos e os alternativos. 
O décimo segundo orador, vereador Rosivaldo Cordovil, manifestou-se favorável à 
manutenção dos duzentos e sessenta veículos das modalidades executivo e 
alternativo, defendendo a organização das referidas categorias para funcionamento 
em sistema de rodízio. O orador anunciou que participaria de reunião com o 
Secretário de Governo, Humberto Michiles, a fim de tratar do assunto. Em Questão 
de Ordem, o vereador Joãozinho Miranda acrescentou que os alternativos atuavam 
na zona Leste havia dezessete anos e solicitou ao Prefeito de Manaus que 
mantivesse as duzentas e sessenta concessões. Em Questão de Ordem, o vereador 
Massami Miki sugeriu ao presidente da Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação, vereador Mário Frota, que convidasse o Ministério Público Estadual para 
participar de reunião, na próxima sexta-feira, com os operadores dos executivos e dos 
alternativos. O vereador alegou que estava sendo ameaçado pelo senhor Júlio de 
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Oliveira Mendes, proprietário de uma das cooperativas que atuavam no supracitado 
sistema e pediu à Câmara Municipal que tomasse as devidas providências. O 
Presidente argumentou que não acreditava que os trabalhadores em questão 
pudessem agir de tal maneira. Em Questão de Ordem, o vereador Júnior Ribeiro 
informou que já fora usuário do transporte alternativo e destacou a relevância social e 
econômica da categoria para a cidade de Manaus. O vereador falou, ainda, sobre os 
investimentos feitos pelos proprietários dos micro-ônibus do sistema alternativo e 
executivo, e garantiu o apoio na votação da matéria que beneficiaria aquela categoria. 
O décimo terceiro orador, vereador Wilker Barreto, falou sobre a operação 
Miquéias, da Polícia Federal, a qual estava investigando a situação dos fundos 
municipais de previdência, e ressaltou que a criação de uma CPI da Previdência 
Municipal naquele momento seria inadequada, uma vez que as irregularidades 
existentes já estavam sendo investigadas. Defendeu uma discussão técnica sobre os 
números das frotas de alternativos e executivos, destacando a existência de um 
estudo sobre o assunto feito pelos operadores daquele sistema. Prosseguindo, falou 
sobre a lei que obrigava a cobrança fracionada dos estacionamentos em Manaus, 
salientando que uma única empresa dominava os estacionamentos dos quatro 
shoppings da cidade, sem cumprir a supracitada lei. Concluindo, solicitou ao Procon 
estadual que aplicasse a penalidade prevista na legislação pertinente, até que o 
alvará daqueles estacionamentos fosse cassado. Em Questão de Ordem, o vereador 
Waldemir José pediu preferência de votação para o Requerimento n. 5.010/2013. Em 
Questão de Ordem, o vereador Joãozinho Miranda pediu preferência para os 
Requerimentos n. 4.979 e 4.980/2013. Em Questão de Ordem, o vereador Álvaro 
Campelo pediu preferência para o Requerimento n. 4.983/2013. O Presidente 
passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA e pediu aos vereadores que fizessem o 
registro eletrônico de suas presenças. Na PAUTA, foi deliberado, tomou o n. 
375/2013 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto 
de Lei, de autoria da vereadora Socorro Sampaio, que “Institui a Semana Municipal 
da Agricultura Familiar a ser comemorada, anualmente na última semana de julho no 
município de Manaus”. Foi deliberado, tomou o n. 376/2013 e encaminhado à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do 
vereador Jairo da Vical, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade de instalação de porta 
giratória com detector de metais, nos estabelecimentos bancários e dá outras 
providências”. Foi deliberado, tomou o n. 377/2013 e encaminhado à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Francisco 
Gomes, que “Dispõe sobre a inclusão de conteúdo que trata dos direitos das crianças 
e dos adolescentes na grade curricular das escolas do ensino fundamental do 
município de Manaus e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 378/2013 
e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Francisco Gomes, que “Dispõe sobre a criação da Escola 
Municipal de Formação de Condutores de Veículos Automotores (Autoescola Pública 
Municipal) do Município de Manaus/Amazonas e dá outras providências”. Foi 
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deliberado, tomou o n. 037/2013 e encaminhado à Comissão Especial de 
Comendas o Projeto de Decreto Legislativo, de autoria dos vereadores Massami 
Miki e Bosco Saraiva, que “Concede o Diploma de Cidadão de Manaus ao 
ilustríssimo senhor ALI ATIEH MUHD YACUB”. Foi aprovado o Parecer Favorável 
da Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 257/2013, de 
autoria do vereador Massami Miki, que “Dispõe sobre a publicação de mensagem 
antidroga em materiais escolares fornecidos pelo Município e dá outras providências”. 
O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Finanças, Economia e 
Orçamento. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia 
e Orçamento ao Projeto de Lei n. 097/2013, de autoria da vereadora Professora 
Therezinha Ruiz, que “Estabelece diretrizes para a inclusão educacional de alunos 
com deficiência, transtornos globais de desenvolvimento e altas 
habilidades/superdotação, e dá outras providências”. O supracitado projeto foi 
encaminhado à Comissão de Educação. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 037/2013, de 
autoria da vereadora Glória Carratte, que “Dispõe sobre a exigência de apresentação 
de atestado médico de aptidão física em academias de ginástica e estabelecimentos 
similares e dá outras providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à 
Comissão de Saúde. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento ao Projeto de Lei n. 154/2013, de autoria do vereador 
Sildomar Abtibol, que “Dispõe sobre a sinalização em caixas estacionárias coletoras 
de entulhos e lixos no âmbito do município de Manaus”.  O supracitado projeto foi 
encaminhado à Comissão de Transporte, Viação e Obras Públicas. Foi aprovado o 
Parecer Favorável da Comissão de Serviço Público ao Projeto de Lei n. 038/2013, 
de autoria do vereador Everaldo Farias, que “Dispõe sobre a operação de 
cooperativas, associações e núcleos de catadores de resíduos sólidos recicláveis ou 
reutilizáveis no Sistema de Limpeza Pública do município de Manaus e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Turismo, 
Indústria e Comércio. Foram aprovados os Pareceres Favoráveis das Comissões 
de Finanças, Economia e Orçamento; de Serviço Público; e de Cultura e Patrimônio 
Histórico ao Projeto de Lei n. 348/2013, de autoria do Executivo Municipal, 
capeado pela Mensagem n. 036, de 27 de agosto de 2013, que “Altera o art. 2.º da 
Lei n. 710, de 3 de setembro de 2003, que INSTITUI o Fundo Municipal de Cultura, e 
dá outras providências”. O supracitado projeto foi aprovado em primeira discussão e 
encaminhado à segunda discussão na forma da lei. Na sequência, foram 
aprovados os Requerimentos n. 5.010/2013, de autoria do vereador Waldemir 
José; e n. 4.983/2013, de autoria do vereador Álvaro Campelo, subscrito pelos 
vereadores Carlos Alberto e Mário Frota. Foram aprovadas as Moções n. 926/2013, 
de autoria do vereador Massami Miki; n. 929, 930, 931 e 932/2013, de autoria do 
vereador David Reis; n. 933/2013, de autoria do vereador Elias Emanuel; e n. 
928/2013, de autoria do vereador Massami Miki. Foram deferidas pela Mesa 
Diretora as Indicações n. 1.372 e 1.389/2013, de autoria do vereador Júnior Ribeiro; 
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n. 1.390/2013, de autoria do vereador Jairo da Vical; n. 1.388, 1.391, 1.400, 1.401, 
1.402, 1.403, 1.404, 1.405, 1.406, 1.407, 1.408 e 1.409/2013, de autoria do vereador 
Rosivaldo Cordovil; n. 1.373/2013, de autoria do vereador Carlos Alberto; n. 
1.374/2013, de autoria do vereador Hiram Nicolau; n. 1.375, 1.376 e 1.377/2013, de 
autoria da vereadora Socorro Sampaio; n. 1.378 e 1.379/2013, de autoria do 
vereador Gilmar Nascimento; n. 1.380, 1.381 e 1.382/2013, de autoria do vereador 

Luís Mitoso; e n. 1.383/2013, de autoria do vereador Reizo Castelo Branco. Nada 
mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a sessão às doze horas e nove 

minutos. E, para que conste, eu,............................................... (José Antonio dos 
Santos Rodrigues), lavrei a presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi 
assinada nos termos do Regimento Interno da Câmara Municipal de Manaus. 
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